
胡錦濤首次訪港，是在1999年回歸兩
周年之際，時任國家副主席的他在旋風
式的兩天半行程中，出席升旗禮、主持
回歸紀念碑揭幕、坐地鐵考察新機場、
乘遊艇觀維港、還赴港交所感受股市風
雲、戴 安全帽和葵涌貨櫃碼頭工人拉
家常⋯⋯活動密集，精力充沛，令港人
對這位先前並不熟悉的領導人印象深
刻。

心繫民生 家訪尋常百姓
今年7月，香港回歸十周年，胡錦濤

再度蒞港。身為中國最高領導人的胡
總，這次除出席特區第三屆政府就職典
禮、檢閱駐港部隊等官式活動，廣泛接觸香港各
界人士外，還脫下西裝、摘下領帶，走入尋常百
姓家，從主人的工作到孩子的學習就業，從住房
情況到社區環境，從收入狀況到生活條件，均一
一過問；在烏溪沙香港體育學院乒乓球訓練館，
他拿起乒乓球拍，和13歲的香港少年大飆球技，
激戰數個回合；離港前夜更欣然應邀，走上會展
中心的舞台，和兩岸三地的演藝界人士高歌一曲
《歌唱祖國》，祝願祖國繁榮昌盛、香港前程似
錦。

惠港政策 助港再鑄輝煌
儘管十年來，日理萬機的胡錦濤僅到訪兩次，

但仍時刻牽掛千里之外的香江冷暖：沙士肆虐的
危難時刻，他指示全力援港抗炎，動用外匯儲
備，第一時間從海外購入最好的防護物資無償運
港；雲開月未明的經濟復甦期，他拍板出台一系
列惠港政策，如簽署CEPA、啟動內地部分城市
居民赴港「個人遊」、開放香港銀行辦理個人人
民幣業務等，加速疫後重建，助港再鑄輝煌。
對於港人的一喜一憂，胡總也是俱關心頭──

獨居葵涌的譚婆婆，他親自寫信問候；角逐世衛
總幹事的陳太，他出馬拉票助選；還有千里追蹤
其外訪的港媒記者，在海外遇難受困的港胞，他
都盡最大可能慰問、關懷，讓他們都感受到中央
領導對港人的善意和溫暖。
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香港回歸十年來，胡錦濤不但帶領中央新一屆領導集體以開明務實的施政作風

和包容信任的廣闊胸襟踐行「一國兩制」、「港人治港」，更兩次親臨香江，深入

體察獅子山下、維港兩岸的社情民意，對香港寄予厚望，為港人留下信心。

多年來，胡錦濤以年輕而著稱於中國政
壇。1982年，他以40歲年齡當選中央委
員，成為中央委員中最年輕的一位；1985
年，時年43歲的他就任貴州省委書記，成
為全國最年輕的省委書記；1992年，他50
歲當選中共中央政治局常委，又一次創造
了紀錄；1998年，九屆人大一次會議上，
55歲之際當選為歷來最年輕的國家副主
席；2002年，他出任中共中央總書記，再
次創下「最年輕」紀錄，這一年，他剛好
60歲。

赴黔兩年 跑遍86縣市
1985年，時任共青團中央書記處第二書

記和全國青聯主席的胡錦濤出任貴州省

委書記，開始了他的「地方歷練」；三
年後他又調任西藏自治區黨委書記。
兩次「封疆大吏」任期，他都以一

貫認真苦幹的努力，在主政地方工作
中經受住了考驗，贏得了貴州與西藏
民眾的好評，也進一步贏得了中央高
層的信任。
胡錦濤赴黔之前，就立即收集相關資

料，上任之後更堅持下基層走訪。上任
僅2年多，他已跑遍了貴州的86個縣市，
並以其過人的觀察力，對貴州的政經歷
史、地理水利、礦源資產、人口教育等
狀況瞭如指掌，為振興這個中國最貧窮
的省份確立了大政方略。
1987年，在貴州省委無記名投票選舉

中共13大代表時，胡錦濤得票第一，他
以踏實肯幹的工作作風和卓著的政績，
贏得了貴州人民的心。

踏實苦幹 政績卓著
1988年8月，胡錦濤在貴州省黨代會上

再次當選省委書記，不料中央一紙調
令，他又行色匆匆，到世界屋脊西藏任
自治區黨委書記。
同年12月10日，西藏首府拉薩街頭發生

騷亂，據官方透露，在騷亂中警方鳴槍
示警，一名喇嘛死亡，13人受傷。八角
街的槍聲，似乎成了迎接胡錦濤到任的
信號。對此，胡錦濤果斷採取措施，妥
善地處理了事件。

英年冒起 黔藏歷練露鋒芒
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十七大

台灣問題是中國新領導人面臨的國家統一方面最嚴峻的
考驗。胡錦濤主導的新一屆中央審時度勢、高瞻遠矚，採
取了靈活和務實的對台新思維。一方面，以《反分裂國家
法》為框架，在壓阻「台獨」上硬的更硬；另一方面，對
台灣民眾以及台商利益細加保護照料，同時在政策制定和
執行方面更加顧及台灣民眾的習慣和承受力，做到軟的更
軟。這些舉措，不僅有利於台海局勢和緩，令兩岸民間交
流呈現前所未有之新局，也贏得關心台海安危的世界各國
理解和支持。
2005年全國兩會期間，胡錦濤發表講話，提綱挈領地提

出了「四個決不」的對台政策，包括堅持一個中國原則決
不動搖，爭取和平統一的努力決不放棄，貫徹寄希望於台
灣人民的方針決不改變，反對「台獨」分裂活動決不妥
協。這「四個決不」，與胡錦濤兩年前提出的「四點意見」
（也稱「胡四點」），即：一、要始終堅持一個中國原則；
二、要大力促進兩岸的經濟文化交流；三、要深入貫徹
「寄希望於台灣人民」的方針；四、要團結兩岸同胞共同推
進中華民族的復興，以及「兩個凡是」：凡是有利於台灣
同胞利益的事，凡是有利於促進兩岸關係發展的事，都要
努力去做──一脈相承，而且有了更高度的提煉昇華。

「胡連會」達成國共對話
這「四個決不」及「四點意見」、「兩個凡是」，既延續

和發展了「江八條」所定下的對台方針政策，又具有「胡
錦濤時代」的鮮明特色。
尤其是2005年4月，在胡錦濤邀請下，國民黨主席連戰踏

足大陸，展開八天七夜的「和平之旅」，期間他與胡錦濤會
面，實現了60年來國共兩黨最高領導人的首次正式對話，
史稱「胡連會」。
此後，親民黨主席宋楚瑜、新黨主席郁慕明等台灣在野黨

亦受胡總之邀相繼到訪，共產黨和國民黨又接連舉辦經貿論
壇、農業論壇，兩岸主要政黨在兩岸關係上達成了一系列共

識，政黨交流與合作取得了重大的突破。此外，大陸又出台
了多項利台政策，如包機直航的節日化，對台灣農水產品等
商品進入祖國大陸實行優惠等，台灣學生在大陸學費與內地
生一致等等，這些政策符合台灣同胞的期盼，得到了廣泛的
認同和好評，兩岸民間交流呈現前所未有之新局。

斥責「台獨」絕不含糊
另一方面，胡總在維護國家統一的大原則上從不含糊，

而且是「該出手時就出手」，不玩虛招，實實在在。今年以
來，以陳水扁為首的綠營在「台獨」問題上兵行險 ，日
趨猖獗，謀求「入聯公投」等分裂活動不斷升級，胡錦濤
多次在國際公開場合斥責「台獨」，明確指出今明兩年是台
海局勢高危期，必須對台灣當局提出更加嚴厲的警告。
作為解放軍的最高統帥，胡錦濤敦促軍隊作好維護國家

領土完整的準備工作從未鬆懈，科技強軍的步伐日益加
快，軍隊訓練日益貼近實戰，戰鬥力迅速加強。中華民族
保家衛國，反對制裁分裂行徑的強大力量，已經達到國內
外任何反華勢力都無法忽視的新水平。

二○○七年十月二十三日（星期二）丁亥年九月十三

■2003年3月，西藏人大代表向胡錦濤敬獻哈達。

胡錦濤1942年
12月出生，祖
籍安徽績溪，
屬徽州地區。
他是家中的長
子，另有兩
個妹妹。8歲
時，其母因
病去世，被
父親寄養在江蘇省
泰州舅舅家，直到高中畢業。
學業優秀的胡錦濤不到17歲時便考進

清華大學，自此在水清木華的校園學習
工作整整9年。其間，他不但接受了中國
最優質的教育，鍛煉了組織水平和從政
才能，更結識了今後相隨一生的伴侶
— 劉永清女士。

夫唱婦隨 共享樸素人生
據稱，劉永清是胡錦濤清華大學水利

系五九級的同學。劉永清當年進入北京
清華大學就讀時，跟胡錦濤同樣是班上
年紀最小的學生。胡錦濤在校期間成績
優異，又多才多藝，舞蹈唱歌樣樣出
色，還擔任過清華大學學生文工團的團
支部書記，因而得到了外形亮麗的劉永
清的青睞。兩人經過一番愛情長跑，最
終結為連理。
胡錦濤性情平和、溫文儒雅，劉永清

也有同樣的個性和處世原則。夫婦樸
素、低調的生活作風向為人稱道。
胡錦濤出任黨和國家領導人之後，出

國訪問機會大增，劉永清也頻繁亮相於
世人面前。接近劉永清的人說，劉作風
十分平民化，每次出現在公眾場合，都
顯得相當溫和輕鬆。
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■胡錦濤與夫
人劉永清06年
4 月 訪 問 摩 洛
哥時合影。

總書記兩次訪港
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泰州度童年
清華結良緣

■今年7月，胡錦濤在香港回歸
十周年之際重臨香江，並走入
尋常百姓家，在馬鞍山錦豐苑
與趙錫明一家人交談。

■2005年4月29日，中共中央總書記胡錦濤在北京人民
大會堂會見中國國民黨主席連戰，這是國共兩黨最高領
導人60年來跨世紀的歷史性握手。

李克強說，要實現遼寧全面振興的目標，就要不斷
提高人民的生活水平，讓廣大群眾享受到改革開放的
成果。2004年12月26日，李克強走訪撫順市莫地溝棚
戶區特困群眾家庭，看到居民的生活環境破爛不堪，
他為之震驚。想到為國家建設奉獻了青春歲月的老工
人們，幾十年在如此艱苦的環境裡生活，李克強忍不
住熱淚盈眶。他當場承諾：「以人為本不是一句空
話，就是砸鍋賣鐵，也要讓百姓搬出棚戶區！」
2004年12月30日，遼寧省委、省政府做出決定：從

2005年開始，用兩到三年時間，基本完成全省城市集
中連片棚戶區改造任務。

幹群眾期盼之事 推動棚戶區建設
受惠於政府的棚戶區改造計劃，許多居民一轉眼從

棚戶區搬進樓房，生活也更上層樓。撫順莫地溝小區
青年孫健偉，幾十年來與媽媽、兩個光棍哥哥窩居在
狹小、破舊的棚戶房。去年8月，孫家分到了兩處50多
平方米的新樓房。70多歲的老媽媽做夢都沒想到，有
生之年還能住上新樓房。當年，
健偉就在新房迎娶了新娘。
與孫健偉一家一樣，越來越多

棚戶區的家庭發生 巨變。不到
兩年，遼寧省拆除了5萬平方米以
上的城市集中連片棚戶區1,212萬
平方米，建設回遷樓1,931.5萬平
方米，改善了34.5萬戶、120萬名
棚戶區居民的住房條件，棚戶區
居民人均住房建築面積由10平方
米提高到18平方米。2007年，政
府又啟動了5萬平方米以下、1萬
平方米以上城市連片棚戶區改

造。年底將基本完成5萬平方米以下城市連片棚戶區的
改造任務，再解決50萬困難群眾的住房問題。
這場被稱為「頭號民心工程」的棚改工程，所需資

金巨大，拆回遷工作千頭萬緒、困難重重。在李克強
的大力推動下，全省各市黨委、政府首要官員全部親
自掛帥，多方籌資，陽光操作，全程跟進。撫順市市
長劉強在總結棚改工作時說，這是本屆省委省政府為
遼寧人民做得最實實在在的事：人民生活質量提高，
刑事案件發案率降低45％，在棚戶區的發案率更是降
低了85.2％。

援助零就業家庭 執政為民贏讚譽
一方面幫助棚戶區居民改變了數十年來破舊的生活

環境；另一方面，遼寧省政府還促進百姓就業，不斷
完善援助零就業家庭成員就業的措施，實現了零就業
家庭動態為零。旨在實現兩人或以上零就業家庭「雙
就業」工作正在推進，全省「雙就業」家庭已超過40
％。目前，遼寧的城鎮登記失業率降到4.6%，首次低

於全國平均水平。城鄉社會保障和救助
體系也不斷完善，城市140萬低保人員
實現應保盡保，農村低保平均標準提高
到1,150元，增幅達34.8％。此外，旨在
解決遼西北農村69.3萬群眾飲水難的改
水工程也已全面啟動。
從群眾最緊迫、最期盼的事做起，讓

改革振興的成果惠及最廣大的人民群
眾。李克強忠實踐行 中共執政為民的
理念。一系列 實實的民生工程，讓
李克強贏得了遼寧各界的高度讚譽，也
被老百姓稱為「真正花心思、下力氣為
老百姓辦實事的好書記」。

2004年12月13日，李克強就任遼寧省委書記。自他上任以來，遼寧多項經濟指標達到或

超過沿海發達省份，GDP增幅達到13.8%，為1994年以來增幅最快的一年。今年，遼寧又

開發建設沿海經濟帶，由此踏上建設沿海經濟強省的征程。經濟快速發展，老百姓也切身

感受到生活發生 巨大的變化：史無前例的大規模棚戶區改造讓百餘萬特困群眾受惠；零

就業家庭就業工程使城市家庭登記失業率降到4.6%，首次低於全國平均水平⋯⋯
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八十年代後期，已經成為團中央書記
處書記的李克強回到北大深造，師從自
由派經濟學家厲以寧攻讀碩士和博士學
位。1995年，李克強在母校獲得經濟學
博士學位。成為少數擁有北京大學法學
學士和經濟學博士雙料學歷的政治高
官。他求學期間便表現出眾，至今仍是
「學弟學妹」學習的典範。

在北大光華管理學院走廊，前任院長
厲以寧著作的展示櫥窗內，顯眼位置陳
列 他與三個學生合著的一本書：《走
向繁榮的戰略選擇》。封面上三個學生
的名字跟老師比肩，依次是孟曉蘇、李
源潮和李克強。孟曉蘇曾任前人大委員

長萬里秘書，李源潮是現任江蘇省委書
記。據悉，這本書現在市面上已無 可
尋，在國家圖書館也成了不外借的藏
書，網絡書店則有好事者以八十元的高
價叫賣其複印本。

論文獲得最高獎項
李克強受過嚴謹法學和經濟學訓練。

他關於經濟結構的研究成果《論我國經
濟的三元結構》，1991年還發表在權威
《中國社會科學》雙月刊，後來該文獲
得中國經濟學界最高獎項─孫冶方經
濟科學獎的論文獎，得到當時的最高獎
金。

李克強簡歷
★1955年7月：出生，安徽定遠人。北
京大學經濟學院在職研究生畢業，法
學學士、經濟學博士。1985年11月，
在共青團第十一屆四次會議上當選為
共青團中央書記處書記。1993年5月至
1998年6月任共青團第十三屆中央委員
會書記處第一書記。

★1998年6月：任中共河南省委副書
記，1998年7月河南省九屆人大常
委會四次會議任命為河南省副省
長、代省長，1999年2月當選為河
南省省長，2002年12月當選河南省
委書記。

★2004年12月：獲中央委任為遼寧省
委委員、常委、書記，2005年2月27
日，在遼寧省十屆人大三次會議上
當選為遼寧省人大常委會主任。
2006年10月26日，在中共遼寧省第
十屆委員會第一次全體會議上當選
為遼寧省委書記。是中共十五屆、
十六屆中央委員，第八屆全國人大
常委。

曾從名師研經濟 論文卓見獲重獎

之政治局常委

十七大

李克強常常教育官員，要紮實做事、清白
為官，「要守得住清貧，耐得住寂寞，慎
初、慎微、慎獨、慎欲，努力做到一身正
氣，兩袖清風。」
在遼寧，李克強身邊的工作人員告訴記者，

李克強書記從不在周末找官員開會、研究工
作，他總能把緊張繁忙的工作安排得有條不
紊；他從不高聲呵斥官員，不管遇到多麼複雜
的事，他都會擺事實、講道理，糾正錯誤，指
出改進工作的方法；他講話一向嚴謹，涉及全
省經濟社會發展、特別是民生問題的數據，他
都深記在腦海裡，幾十分鐘的講話常引用大量
數據而無需用稿，且少有差錯。

坐床頭拉家常 為民分憂解愁
李克強常常深入到最困難的群眾中去，坐在

床頭、炕頭上與群眾拉家常，了解他們的困難
和需求。從棚戶區改造到農村醫保改革，從農
村義務教育到零就業家庭再就業，每一項涉及
民生的重大決策，都有他調研走訪的足跡；到
兒童福利院，他把剛動完手術的唇顎裂患兒抱
在懷裡，叮囑工作人員要像照顧子女一樣照顧
患兒，注意發掘孩子各方面的潛能，為他們的
成長打好基礎。

以人為本非空話
百萬棚戶換新居李克強
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■李克強在本溪了解棚
戶區居民的生活狀況。
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■昔日的莫地溝，房挨房、棚碰棚，
小道窄得連兩個人並排推自行車都過
不去。

■2005年11月3日，李克強第三次來到
莫地溝─如今的莫地溝已經建成現代
化的居民小區。

■遼寧省委書
記李克強在聽
取鐵煤集團副
總經理介紹發
展循環經濟經
驗。

■李克強冒 嚴寒，探訪莫地溝棚戶
區的群眾。

■李克強來到瀋陽市農民工維權中心
視察，詢問一名農民工受傷情況。

常
探
訪
弱
勢
社
群
嚴
謹
清
廉
傳
佳
話

■營口市長向李克強介紹遼寧營口
沿海產業基地。
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